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預料取消措施預料取消措施

公屋免租兩個月公屋免租兩個月

差餉免足四季差餉免足四季

每戶每戶11,,800800元電費補貼元電費補貼

盡量保留優惠盡量保留優惠

綜援出綜援出「「雙糧雙糧」」

中產退稅中產退稅
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特首梁振英在施政報告中大手筆推出扶貧助弱的福利政策
後，曾俊華在本月已在網誌撰文預告，未來會逐步取消

「派糖」。有線電線新聞昨日再引述消息指，曾俊華原本估計
今個財政年度有49億元赤字，但綜合四大會計師行預測，政
府今個財政年度的財政盈餘介乎140億元至503億元，遠好過
政府原先預期的赤字預算。

租金差餉料減優惠 保留中產退稅
消息證實，今年政府的確轉虧為盈，盈餘有百多億港元，
但會計師行之前的預測全部是「高估」。換言之，盈餘將在這
個數字以下，將會是5年來最少盈餘的一年。該人士解釋，盈
餘減少其中一個原因是政府第一大收入來源的利得稅少收。政
府原本估計今年利得稅有1,310億元，但由於過去一年經濟沒
有前年般理想，出口美國歐洲的數字亦不理想，結果實際上利
得稅收回落到前年水平，即較預計少約百億元，但相信跌幅只
屬周期性，未必持續下跌。
面對一盤轉虧為盈，但盈餘不比往年的賬目，消息指出，
「派糖」規模今年肯定會縮減，沒有去年330億元水平。其中公
屋免租兩個月、差餉免足四季，以及每戶1,800元的電費補貼均
很有可能成為減磅項目。至於退稅方面，由於中產得益較多，
加上為了安撫施政報告後對政府忽視中產的批評，預計會盡量
保留；而綜援出雙糧由於是幫助低下階層，亦較難減磅。
新一份預算案很大機會「減甜」早已有跡可尋，曾俊華在預
算案出爐前兩星期已放風，調低社會對「派糖」的期望。曾俊
華以「前事不忘」為題發表網誌，指出一次性措施是反經濟周
期的財政政策，當外圍經濟漸漸穩定下來後，必須逐步取消，
「從現時的情況看來，這一天應該很快出現」。又強調，回顧
十多年來的財政預算案，令他更感到現時穩健的財政實在得來
不易，重申「結構性財赤影響更深遠，必須盡力避免」。

優先投資長遠發展 六成市民認同
坊間不少市民認同「減甜」是合理之舉，據香港研究協會
最新民調顯示，六成受訪者認為預算案應優先為社會長遠發展
作投資，同時五成市民贊成預算案減少「派糖」。立法會多個
黨派亦歡迎曾俊華提出減少「派糖」的警示，認為如能把「派
糖」的錢累積投資或投放到其他缺乏資源的政策範疇上，會更
具效益。民建聯立法會黨團召集人葉國謙表明，延展性措施確
實有其好處，但是若一次性措施有迫切性，仍然可以推出，緩
減市民的生活壓力。 （尚有相關新聞刊A4版）

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府2014年至2015年度財政預算案將於下周三出爐，

繼財政司司長曾俊華本月初在網誌撰文大吹淡風，預告未來會逐步取消「派糖」後，昨日再

有消息傳出，今個財政年度政府財政盈餘低於外間估計的140億元，亦是5年來最低；盈餘大

降，主要是利得稅收入下降，較預計少收近百億元，回落至前年水平。政府進一步為預算案

「減甜」進行公眾「期 望管理」，但消息亦指，為了安撫施政報告後對政府忽

視中產的批評，預算案 會盡量保留退稅優惠，而幫助低下階層的綜援出雙糧亦

較難減磅。

消息指盈餘低於140億 利得稅少收近百億

盈餘5年最低
預算案勢減減甜甜

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、劉雅艷）公專
聯盟立法會議員梁繼昌前日提出「雙辣招」中
止待續議案被否決後，立法會昨日恢復二讀印
花稅修訂條例草案，並在37票贊成、4票反對
下高票通過，隨即進入逐項修訂程序，並先後
否決豁免「香港人公司」繳交買家印花稅，及
由涂謹申提出的「先審議、後訂立」加減印花
稅機制等修訂議案，會議今日繼續。運輸及房
屋局局長張炳良指出，市場前景仍然不明朗，
目前並非撤招時候，涂謹申的修訂只會延誤政
府適時調整印花稅措施，為市場帶來不明朗的
因素，可能對整體經濟帶來更高風險。

37贊成4反對 高票通過
梁繼昌因不滿政府早前在草案內加入口頭承

諾，前日會議時突然提出中止待續議案，經投
票後遭否決；反對派更多次提出點人數以阻礙
二讀審議。立法會昨日繼續恢復審議條例草
案，過程暢順，再無出現有人刻意「拉布」的
情況，並在約半小時討論後以37票贊成、4票
反對、5票棄權，通過二讀，進入審議修正案階
段；梁繼昌則未有出席投票。
張炳良強調，政府的承諾是正式及莊嚴。民

建聯李慧琼亦指出，理解當局要在非常時期採
取非常措施，且必須盡快生效才有成效，而當
局作出「莊嚴承諾」亦是進步做法，故民建聯
接受「先訂立、後審議」的方式。
不過，民主黨涂謹申依然不滿有關做法，並提

出修訂，指任何稅率的修訂，要先由財政司司長
以附屬法例的形式提出，經立法會以「先審議、

後訂立」的程序審議，或由立法會以決議案形式
作出修訂。商界廖長江則提出新稅率的修訂可於
財政司司長刊登憲報日起生效，但憲報公告將於
公布後6個月屆滿；如立法會未能在期間通過政
府的議案，憲報公告即告失效，當局須收回期間
少繳的稅款，或退回多收的稅款。
張炳良指出，涂謹申的建議過程需時且無清

晰時限，會延誤在有需要時對需求管理措施作
出適時調整，對市場於過渡期間帶來不必要的
不明朗因素，並會影響買家決定，對宏觀經濟
及金融體系可能帶來更高風險。他又認為，廖
長江建議的補回或退款機制，亦會對市場造成
一定的不明朗性，以及會為業界的運作帶來實
際困難。

張炳良：「先訂後審」行之已久
張炳良表示，「先訂立、後審議」的程序可
確保當局未來有需要時，因應市場情況變化，
迅速應對；而「先訂立、後審議」亦屬行之已
久的現有機制，在不同的條例中亦有採用，
「修訂有關稅率的附屬法例，仍須經立法會審
核。」最終兩項修訂均被否決。
此外，李慧琼代表立法會法案委員會提出修

訂，豁免「香港人公司」繳交買家印花稅。張
炳良指出，如果豁免香港人公司繳稅，境外人
士將可利用不容易被發現或追蹤的途徑，取得
本地公司的實質權益或控制權，取得公司名下
物業，逃避印花稅。李慧琼亦表示，民建聯擔
心一旦豁免本地公司，會被市場演繹為「減
辣」，可能助長樓價上升。

但工業界林大輝指出，市民以公司名義在香
港買樓並非新鮮事，只是一種置業安排，批評
當局認為此舉容易造成逃稅及避稅，是醜化市
民用公司名義買樓的動機。經民聯梁君彥強
調，本地公司一直奉公守法，批評政府不肯豁
免本地公司，是妨礙商界正常運作。有關修訂
最終被否決。
經民聯林健鋒表示，政府推出「雙辣招」壓
抑樓市過熱，雖然出發點是好的，但工商界對
「辣招」部分內容有保留，總商會早已表明立
場指，「辣招」可能損害香港嘅國際地位同競
爭力，危害香港嘅國際聲譽，期望政府作出通
盤考慮。
立法會今晨9時繼續辯論條例草案的修正
案，較具爭議的包括由梁君彥及張宇人分別提
出引進日落條款，令額外印花稅及買家印花稅
在指定的日期停止生效。
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「雙辣」得民心
林鄭籲速通過

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、劉雅艷）立
法會二讀通過樓市「雙辣招」條例草案，並辯
論及表決多項由政府及議員提出的修訂，包括
豁免本港永久居民繳交買家印花稅時引入居籍
限制、豁免慈善機構或慈善信託繳交買家印花
稅、以及為「精神上無行為能力」人士購買物
業的受託人或監護人，必須通過法律程序委
任，才可獲豁免印花稅等，惟最終全被否決，
只有政府提出的取消豁免非成年居民的監護人
繳交印花稅獲通過。
運輸及房屋局局長張炳良及多名立法會議員

昨日就樓市「雙辣招」條例草案提出修正案。
其中，由政府提出的取消豁免非成年居民的監
護人繳交印花稅的議案，獲過半數議員通過。
張炳良表示，鑑於法案委員會擔心有關豁免可
能會被濫用，尤其是受託人或監護人，包括其

父母，皆非香港永久性居民，會影響買家印花
稅的成效，故修正有關草案，可更有效達致其
優先照顧香港永久性居民置居需要的政策目
標。

永久居民長期居港 不享豁免
會計界議員梁繼昌質疑，政府的修訂影響本

地父母為子女購買物業的權利，有歧視未成年
人士之嫌。
另外，立法會同樣否決由李慧琼代表立法會

法案委員會提出、列明本港永久性居民的居籍
必須是香港(即長居於香港)，才可獲豁免的修
訂。梁繼昌認為，部分移居外地的本港居民並
無打算回港，政府並無必要為他們提供豁免。
張炳良回應指，引入居籍概念只會令條例更複
雜，而居籍與永久性居民根本屬2個截然不同

的概念，與政府原意不一致。
張炳良認為，有關修訂只為避免非本港居

民，透過為未成年子女購買物業，逃避印花稅
措施，但政府已提出修訂，取消豁免未成年居
民父母和監護人繳交買家印花稅，認為已達致
目的。
民主黨涂謹申亦提出豁免慈善機構或慈善信

託繳交買家印花稅，另又提出為「精神上無行
為能力」人士購買物業的受託人或監護人，必
須通過法律程序委任，才可獲豁免印花稅的修
正案，但均一一被否決。
張炳良表示明白慈善機構可能有購置住宅物

業的需要，但在當前市況下，我們必須審慎考
慮不同界別對住宅物業需求的先後緩急。他
指，參考過現行從價印花稅及額外印花稅機制
後，政府會在條例草案中建議，向《稅務條
例》第八十八條下獲豁免繳交稅項的慈善機構
餽贈的住宅物業，可獲得豁免繳納買家印花
稅。

■■曾俊華近日曾俊華近日
為預算案大吹為預算案大吹
「「減甜減甜」」風風。。

政府修正案獲通過 餘被否決

■■運輸及房屋局運輸及房屋局
局長張炳良昨日局長張炳良昨日
出席立法會出席立法會「「雙雙
辣 招辣 招 」」 草 案 審草 案 審
議議。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者鄭治祖鄭治祖））政務司司長林鄭月娥昨日呼籲政務司司長林鄭月娥昨日呼籲
立法會審議立法會審議「「雙辣招雙辣招」」修訂條例草案的立法會議員修訂條例草案的立法會議員，「，「能夠聽能夠聽
到市民的聲音到市民的聲音，，盡快通過有關議案盡快通過有關議案」。」。她強調她強調，，政府就政府就「「雙辣雙辣
招招」」的立場非常清晰的立場非常清晰，，指條例草案在指條例草案在20122012年底提交予立法會年底提交予立法會
後後，，已經過多個月的審議已經過多個月的審議，，認為認為「「是時候必須爭取在這數天通是時候必須爭取在這數天通
過過，，否則對於香港物業市場的發展會帶來一些不穩定性否則對於香港物業市場的發展會帶來一些不穩定性」。」。林林
鄭月娥相信鄭月娥相信，，審議過程上審議過程上，，市民大部分都非常支持特區政府在市民大部分都非常支持特區政府在
需求控制方面的遏抑樓市工作需求控制方面的遏抑樓市工作，，亦已有一些成效亦已有一些成效。。

■■消息指消息指，，政府財政盈餘政府財政盈餘
將低於外間估計的將低於外間估計的140140億億
元元，，為為55年來最低年來最低。。


